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记者在诸暨爱心食堂当志愿者，这里的老人们——

一口现成饭 吃出幸福味
〉〉5版
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专家点评

时间：9月22日
地点：杭州客运段高铁基地

三届党代表：
金建婵 党的十八大代表、时任

金华市公交集团有限公司结算中心
主任助理

宋玲华 党的十九大代表、时任
温州市瓯海区政协机关离退休支部
书记

车菲菲 党的二十大代表、中国
铁路上海局集团有限公司杭州客运
段高铁一车队列车长
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我们的故事·三届党代表说十年

本报讯 （记者 于山） 10 月 9 日，
在衢州市人才科创会议上，衢州市政
府与中国科学院段雪院士团队签约，
双方将围绕高端化学品的科技创新展
开一系列合作，这是中国工程院院士
任其龙就任衢州新材料产业链首席科
学家后，为衢州举荐的又一位院士。

今年 6 月，任其龙、杨德仁、谭建
荣、郑裕国、陈克复、郑津洋等 6 位院
士专家担任衢州新材料、新能源、集成
电路、智能装备、生命健康、特种纸六
大特色产业链首席科学家，围绕产业
链需求，发挥招才引智、技术对接、项
目合作、决策咨询等作用，推进产业
链、创新链、人才链、资本链、服务链

“五链”融合。

“衢州的化学工业走在全国前列，
但在高端化学品领域还有很大发展空
间。”任其龙说。6月，由衢州市、任其龙
院士团队、浙江大学衢州研究院、巨化
集团等共同建设的浙江省高端化学品
技术创新中心正式挂牌。此次段雪院
士团队的加盟将进一步增强衢州高端
化学品的科技含量。

随着“工业强市、产业兴市”战略不
断推进，2021 年衢州市规上工业总产
值达 2494 亿元，其中六大特色产业链
规上工业总产值为 1210 亿元，约占全
市规上工业总产值的 48%。六大特色
产业链对衢州工业发展有着举足轻重
的作用，以巨化、华友新能源等为龙头
的氟硅新材料、电子化学材料、动力电

池材料产业已有一定影响力。衢州市
院士专家服务中心相关负责人介绍，6
支担任产业链首席科学家的院士团队，
将进一步有针对性地提升衢州产业链
竞争力。

电子级特种气体是衢州重点发展
的新材料产业的产品之一，属于半导体
生产核心材料，迫切需要提高产品纯
度。任其龙院士团队设计制备新型微
孔材料用于电子级特种气体的生产，提
高了杂质脱除效率，不仅显著提升产品
纯度，还降低了生产成本。

在钱江源头开化，开化纸传统技
艺研究中心主任黄宏健花了 10 年时
间，恢复了失传 200 多年的开化纸生
产技艺，但想规模化生产，仍需跨过废

水处理工艺的门槛。“陈克复院士正在
帮助我们改进工艺，给了我们实现规
模化生产的信心。”黄宏健定期把皮
料、水样等寄给陈克复院士，院士团队
经过试验后再反馈结果，并寄回试验
样本，由黄宏健测试性能，共同推动工
艺进步。浙江华康药业和中国工程院
郑裕国院士合作后，糖绿色制造关键
技术开发及产业化项目荣获中国轻工
业联合会科技进步奖一等奖。

围绕四省边际人才科创桥头堡目
标，打造高能级平台，近年来衢州先后
与 70 余位院士开展合作，目前已有 23
位院士在衢州建立 15 个工作站，实施 8
个合作项目，促成项目合作经费 5000
余万元。

六位院士专家赋能六大特色产业链

衢州聘请产业链首席科学家
六位院士专家赋能六大特色产业链

衢州聘请产业链首席科学家

2012年—2022年，行进在中华民族伟大复兴的历史征程上，中国人民书写下极不寻常、

极不平凡的时代篇章。

党的十八大以来，以习近平同志为核心的党中央团结带领全国各族人民，采取一系列

战略性举措，推进一系列变革性实践，实现一系列突破性进展，取得一系列标志性成果，推

动党和国家事业取得历史性成就、发生历史性变革。

一项项重点工程、一个个国之重器、一次次创新突破，诉说着中国高度、中国速度、中国

跨度、中国精度、中国深度⋯⋯新时代的伟大变革中，不同维度的独特标识记录下中国的非

凡十年。 （据新华社 全文详见第四版）

非凡十年：中国的十个维度非凡十年：中国的十个维度

9 月 22 日，杭州火车东站一派繁
忙。列车往来隆隆、车站播报声此起彼
伏，人们拖着行李箱来来往往⋯⋯

出站口川流不息的人群中，党的二
十大代表、中国铁路上海局集团有限公
司杭州客运段高铁一车队列车长车菲
菲伸长了脖子，在人群中寻找两个人的
身影。

“这里！这里！”车菲菲挥着手，招
呼着期待已久的两位前辈：党的十八大
代表、时任金华市公交集团有限公司结
算中心主任助理金建婵，党的十九大代
表、时任温州市瓯海区政协机关离退休
支部书记宋玲华。

不远处的杭州客运段高铁基地里，
一节标为“G20 杭州—北京”的等比例
高铁模拟车厢，正等待着三位代表的聚
首，一场事关民生的圆桌对话即将在这
里举行。

“这个车次正好应了迎接二十大的
美好寓意。”看了现场的布置，三位代表
高兴地交流。

如同高速行驶的列车，十年来，浙
江人的衣食住行发生了翻天覆地的变
化，人们的幸福感、安全感、获得感持续
增强，基本公共服务均等化实现度超过
98%。这辆“幸福号列车”还承载了多
少故事？

“开往二十大的列车即将到站。”随着
主持人道出开场白，代表们微笑着从车
厢内走出，一旁桌子上的三个盲盒满载
着回忆，即将与观众开启一场时光之旅。

谈出行
走向科技化数字化

一名男观众迫不及待地举手申请抽
取第一个盲盒，他从中掏出了两张印有
卡通形象的卡片。这是金建婵代表带来
的金华公交的异形实体公交卡。

“我们的公交卡上印的是金华城市
的吉祥物金金和华华，设计原型分别是
茶花和佛手。”看着手中可爱的卡通形
象，金建婵开启了回忆，“记得我还在当

乘务员的时候，乘客坐车都是使用现金
支付，而随着科技的发展，支付方式也
发生了变化。”

金华公交是全国公交行业移动支付
的先行者。早在2016年，金华公交就依
托金华行 App 自行研发了全国第一张
虚拟云公交卡，成功实现了公交实时位
置查询和扫码支付乘车。在随后的几年
里，金华公交又陆续推出银联云闪付手
机刷码乘车、刷脸乘车、支付宝或微信扫
码乘车等多样化的移动支付方式。

不仅是金华公交，如今在浙江的公
共交通领域，方便快捷的支付方式已经
成为老百姓出行的标配。地铁、出租
车、共享单车⋯⋯浙江人的兜里再也不
用装着现金和各种卡，只需要一部手
机，想去哪就去哪。

“从现金支付到IC卡支付，再到现在
的手机移动支付，我们从传统走向了科
技化数字化。”金建婵说，过去优质的服
务主要是指服务态度方
面，现在更多的是通过
科技手段来体现公交的
优质服务和便捷服务。

（下转第二版）

“三届党代表说十年”第五站，听三位基层代表讲述民生之变——

改革赋能，驱动幸福号列车
本报记者 全琳珉 王珂宇 张 帆

“三届党代表说十年”第五站，听三位基层代表讲述民生之变——

改革赋能，驱动幸福号列车
本报记者 全琳珉 王珂宇 张 帆

车菲菲、金建婵和宋玲华三位党代
表的故事，有着一条神奇主线，就是数
字技术。

从车菲菲代表的翻译机到金建婵
代表的公交 IC 卡，再到宋玲华代表的
党员徽章引出的老龄化故事，都一脉相
承。“我们小区的一位阿婆，说她有 5 个
设备，都是政府免费给她安装的”，讲的

就是数字技术赋能社区养老的案例。
我省数字经济发展有目共睹。根

据第四次全国经济普查，2018年全省数
字技术服务业营收列北京、广东之后，
居全国第三。根据第七次全国人口普
查，2020年我省数字技术服务业从业人
员居广东、北京、上海和江苏之后，位列
全国第五。

数字技术带来的民生之变有目共
睹。

数字技术提升服务。车菲菲代表
的小小翻译机既是全球化见证，也是服
务“神器”，有了它再加上其他一系列数
字技术，令服务工作上升了N个台阶。

数字技术方便出行。金建婵代表
的公交 IC 卡，是公交领域的一大改

革。市民刷卡乘车，让售票员不再上公
交，既节省人力又方便出行。想必若干
年后，公共交通出行将更为便捷。

数字技术使社区养老不再是畏
途。宋玲华代表讲的社区养老是目前
最主要的养老方式。未来，我们很可能
在家就可构建实时全息环境。无论在
哪，只要和老人约定，随时能以逼真身
形，与老人相聚聊天。

这一项项数字技术，串起了浙江民
生的琐碎日常。未来，它们必将丰富老
百姓的幸福生活，继续成为美好民生的
神奇主线。

数字技术，串起美好民生的神奇主线
浙江清华长三角研究院新经济研究中心主任 卓勇良

扫一扫 看视频

车菲菲（左二）、金建婵（左三）、宋玲华（右）三位党代表共话民生之变。 本报记者 董旭明 朱海伟 摄

喜迎二十大

车菲菲代表带来的翻译机。

宋玲华代表带来的党员徽章。

金建婵代表带来的卡通造型公交IC卡。

“我找到了8只鸟！”下课铃声一响，杭州市天杭实验学
校兰苑校区的孩子们就来到教学楼二楼走廊的观鸟瞭望
点，拿起望远镜，认真地寻找藏在绿植中的鸟标本。为了鼓
励孩子们课间走出教室、放松眼睛，前不久，学校专门设立
了这个特别的瞭望点。

杭州市教育局日前发布《杭州市儿童友好学校标准（指
引）（试行）》（下称“指引标准”），从制度、服务、权利、空间、
环境等方面对儿童友好学校建设作了详细规定，并初步选
定37所试点学校，天杭实验学校就是其中之一。

2021年10月，国家发展改革委等23个部门发布《关于
推进儿童友好城市建设的指导意见》，我省杭州、宁波、温州
等地正在积极推进探索友好城市建设。“建设儿童友好学
校，是全面助力杭州市儿童友好城市建设的举措之一，同时
也从儿童视角与需求出发，建设安全、舒适、宜学、智慧的校
园。”杭州市教育局相关负责人说，到 2025 年，杭州将建成
儿童友好学校50所。

从儿童的“一米高度”视角出发，儿童友好学校有哪些
特点？近日，记者实地探访了杭州部分试点学校。

学会休闲，眺望远方

指引标准提到，要引导儿童学会休闲的方式，如眺望、
散步、冥想等。不少校长、老师表示，这样的提法很新鲜。

为了让孩子们多眺望远方，天杭实验学校的老师们想
了不少办法。除设立固定的观鸟瞭望点外，各教室门口还
设置主题各异的瞭望点，比如，数一数远处的楼层有多高，
找一找哪片叶子变黄了⋯⋯国庆长假后返校，科学老师沈
钢还在操场上操控起机械鸟，飞来飞去的“鸟儿”引得不少
学生围观。

一到午休时间，杭州市学军小学之江校区的喂养区就
热闹起来。孩子们趴在河边的栏杆上，一边喂着四只大白
鹅，一边聊天。教学楼之间的花园里木栈道和凉亭也随处
可见孩子们散步、游戏的身影。这里今后将增设一些环境
布置，和旁边的养殖园一起，打造成孩子们的休闲空间。

尊重孩子的表达权

指引标准另一个明显的特征是关注儿童权利。比如，涉及儿童权利的相关事
项，要求学校采用“听证会”“模拟政协”等方式听取儿童意见；尊重孩子的表达权，
如设置“意见箱”，收集儿童的建议与意见，并及时给予回应。

在杭州市丹枫实验小学，老师们经常能收到学生的各种想法和建议。501 班
班长徐宸澔去年向学校提出一个建议：教室里的直饮水时好时坏，水温不稳定，希
望学校重视。很快，徐宸澔就收到后勤服务中心杨锋老师的反馈，除了尽快维修教
室的直饮水设备，教学楼的每条走廊还将新增两台自动饮水机，两个月后，完成全
部整改。301 班冯亮诚同学提出建议，希望学校增设烹饪相关的社团。课程中心
老师研究后决定开设食育社团，并添置炒菜机器人等设备。

儿童友好学校，也意味着不放弃任何一个孩子。在学军小学之江校区，有3间
特别的资源教室，专门提供给随班就读的特殊儿童使用。

（下转第三版）

记者探访杭州市儿童友好试点学校

—
—
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本报讯 （记者 金汉青 通讯员
王旭东） 日前，记者在绍兴市柯桥区
浙江宇越新材料有限公司建设现场看
到，多幢建筑拔地而起，项目正在紧锣
密鼓地施工中。作为省重大外资项目，
宇越新材料光学薄膜项目总投资人民
币 100 亿元，计划利用外资 1 亿美元。
项目将新建60万吨光学级聚酯原料生
产线和 12 条光学薄膜生产线等，投产
后预计年税收达 5 亿元，产品年出口额
达1亿美元。

今年以来，一大批“大好高”外资项
目不断在绍兴落地开花，除了宇越新材
料，豪微科技、艾比奥生物科技等重大
外资项目均已动工建设。数据显示，今
年 1 月至 8 月，绍兴全市实到外资 7.11
亿美元，同比增长 78.2%。在需求收
缩、预期转弱的大背景下，外商仍持续
加码投资绍兴。截至目前，绍兴列入商
务部重点外资项目4个、省重大外资项
目 8 个，总投资和年度计划投资额均居

全省前三。
“增长来之不易，亮眼的成绩单背后

是外商的广泛认可。”绍兴市招商投资促
进中心有关负责人表示。今年以来，绍
兴启动稳外资专项攻坚行动，创新举办
外资招引工作对接会，挖掘央企、行业龙
头企业、重点外资企业的招商资源，以清
单形式解决企业碰到的困难和问题，推
动项目早落地、早建设、早到资。1月至
8月，绍兴全市新批外资项目117个，合
同利用外资12.5亿美元。

随着生物医药、集成电路等“万亩
千亿”新产业平台培育壮大，大平台的

“磁场效应”也越来越强。在位于滨海
新区的数字经济产业合作园，已经在此
落户的敏实科技准备上马半导体项目，
计划投资 1 亿美元，今年已实到外资
4000 万美元。“开发区、产业平台已成
为招商选资的主战场，‘大块头’的外资
项目基本落户于此。”绍兴市招商投资
促进中心有关负责人说。

产业平台培育壮大 外商看好持续加码

绍兴前八月实到外资增近八成


